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《穿越聖經》 

使徒行傳（1）復活後的主耶穌向門徒應許賜下聖靈（徒1:1-5） 
 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

在上一次節目，我們查考與分享了路得記3:14-4:22的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

路得記3:14-4:22繼續講述拿俄米促成路得的婚事，以及波阿斯娶路得為妻的故事。 

 

拿俄米示意路得，波阿斯將會立刻去辦理他所許諾的事。顯然，波阿斯是一位被譽為能守承

諾並盡責到底的人。這種可信賴的人在任何時代和文化背景中都是傑出的。親愛的聽眾朋友

，你周圍的人也這樣評價你嗎？我們都應當把遵守諾言、完成自身的義務擺在議事日程的首

位。要樹立一個誠信的形象，就要一步一個腳印地去做事。 

 

波阿斯知道他能在城門口找到他的親屬。因為該處是城中的活動中心。任何出入城的人都得

經過這個門。在城門附近商人設立他們的臨時商店，這裡具有“市政廳”的職能。市民們聚

集在一起處理各項事務。由於如此頻繁的活動在此處進行，所以這裡也成為波阿斯尋找見證

人和處理贖地最合適的地方。 

 

波阿斯機智地向親屬們陳述了有關事項。首先，他引出了尚未提到的新情況：拿俄米的丈夫

以利米勒遺留的一些財產，現在要出售。那位至近親屬有優先權贖買這些土地，而且他也有

意買下。但波阿斯接著說，根據律法，如果那位近親買這份遺產（包括以利米勒的兒子、路

得的亡夫瑪倫的產業），就必須娶寡婦路得為妻。鑒於這項規定，那位至近親屬退縮了，因為

他不想使自己的財產陷入混亂，也可能他害怕：如果與路得有了兒子，他自己的財產將會有

一部份歸到以利米勒的家。不管怎樣，波阿斯將娶路得為妻已順理成章。 

 

路得對婆婆拿俄米的仁愛，在伯利恆是有口皆碑的，路得對其他人的友善貫穿整卷路得記的

始末。 

 

在拿俄米的悲劇經歷中，神極大地賜福給她，賜予她路得這個兒媳婦，甚至比有七個兒子還

好。拿俄米恆心信奉神，神也不斷地賜福給她。即使在悲哀和災難之際，神總能賜福給我們

。我們要像拿俄米一樣，面臨不幸時，也絕不離棄神。不要埋怨神為甚麼會允許災難降臨，

只需堅信：在任何艱難的時刻，神總是與你同在。 

 

對於某些人來說，路得記也許只是一段發生在一個幸運女子身上的美好故事。但事實上，這

卷書所記載的是神計劃的一部份：即大衛和神所應許的彌賽亞耶穌的誕生。正如路得不明白

她的生命中有如此宏偉的藍圖一樣，我們現在也同樣不知道自己整個人生歷程的目的和意義

，我們只有在將來獲得永生生命而回首往事時才有可能領悟。我們必須就神所應許的永恆價

值而作出選擇。走精神上的捷徑和追求短暫的消遣，並不是進取的好方法。由於路得虔誠地

敬畏神，儘管她自己沒能看見所有的結果，她的生命和遺產卻是耐人尋味的。生活在對神的

信奉之中，你就知道生命的意義不只局限於你的有生之年，神的恩賜將會遠遠超過你所付出

的。 

 

到此，我們就完成了路得記所有章節的領略與縱覽。結束了這一站舊約聖經路得記的遊覽歷
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程後，從今天的節目開始，我這個聖經導遊將繼續帶領大家，隨著我們這輛聖經巴士開啟下

一站，就是新約聖經使徒行傳的研讀歷程，希望整個聖經的遊覽旅程，會讓你更加期待和驚

喜，也讓你更有得著。 

 

使徒行傳有時候被學者稱為第五卷福音書，是路加福音的續集。作者是路加醫生，他在使徒

行傳1:1作了自我介紹。有人認為，路加醫生是自古以來最偉大的歷史學家。使徒行傳有許多

章節都值得我們特別注意。這卷書是福音書和教牧書信之間的橋樑。如果新約聖經沒有使徒

行傳，就會出現大缺口。有位聖經學者說：“如果使徒行傳失傳了，其內容是任何書卷都無

法取代的。”馬太福音記錄的最後一個事件是主耶穌的復活，使徒行傳1章也有提到。馬可福

音對主耶穌的最後一個記載是主的升天，使徒行傳1章也有提及。路加福音記錄的最後一件事

是聖靈的應許，使徒行傳1章也提到了。約翰福音記錄的最後一件事是基督的再來，使徒行傳

1章同樣也提到了。四卷福音書好像被倒入漏斗裡，全都流進使徒行傳1章的瓶子裡。出現在

四卷福音書中的大使命，也在使徒行傳中再次被重申了。使徒行傳就像通向教牧書信的階梯

，把使徒行傳和教牧書信一起讀，可以豐富我們的經驗，因為使徒行傳告訴我們建立教會的

歷史，教牧書信是直接寫給教會的。使徒行傳記載教會的開始、教會的誕生。創世記記載物

質宇宙的起源；使徒行傳記載屬靈身體的起源，那就是教會。使徒行傳的關鍵句是1:8，經文

是這樣記載的：“但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷、猶太全地

，和撒瑪利亞，直到地極，作我的見證。”這卷書很自然地根據這節關鍵的經文來區分。前

七章記載使徒靠著聖靈的大能，開展主耶穌基督在耶路撒冷的事工。8-12章記載使徒靠著聖

靈的大能，進行主耶穌基督在猶太和撒瑪利亞的事工。這卷書其他的部份記載使徒靠著聖靈

的大能，開展主耶穌吩咐的大使命，把福音傳到世界地極。使徒行傳最後只記錄到保羅在羅

馬一間自己租來的房子裡接待來訪的人，並放膽傳講神國的道，但神的福音工作並沒有因此

而結束。因為使徒行傳所記載的只是初代教會所發生部份傳福音的事蹟；教會建立後，歷代

的信徒都在用自己的實際行動和見證書寫著福音的事工，每一位基督徒都肩負著傳福音的使

命。今天，你我也當靠著聖靈的大能為基督作見證，繼續書寫福音的事工，延續這光榮的使

命。 

 

使徒行傳有幾個特色。第一，突顯主耶穌基督。主耶穌基督離開了門徒、升天了。在1章開篇

，作者路加就提到主升天了。但是主還在作工，只是改變了地方，祂的總部搬家了。當祂還

在地上，祂的大本營就在迦百農；現在總部搬到了天父的右邊。主耶穌基督突顯了祂在天上

繼續作工。第二，突顯聖靈，基督應許要差派聖靈來。這個應許在約翰福音提過四次，分別

記載在約翰福音1:33，7:37-39，14:16-17，20:22。在使徒行傳1:8，路加又提到了聖靈。你我生

活在聖靈已經降臨的時代，這個時代最重要的就是聖靈居住在信徒的心中。第三，突顯教會

的能力。教會有能力，當然這是神的靈在作工。今天教會的能力不及初代教會。為甚麼呢？

因為初代教會的屬靈水準相當高，後來的教會、不論在哪一個時代，都沒有那樣的高標準。

可是當聖靈透過信徒彰顯能力時，任何服事都會榮耀主耶穌基督的名。第四，突顯看得見和

看不見的教會。教會是神設立的，在使徒行傳中第一次出現。第五，突顯地理位置。這卷書

從耶路撒冷開始，一直記載到羅馬。聖經學者查驗過路加醫生所提到的地名都是正確的。第

六，突顯個人。除了群眾之外，路加醫生提到一百一十個人名。我相信在第一世紀結束時，

全世界已經有上百萬的信徒。在最初的兩三百年，教會有驚人的成長。今天，教會的成長已

經緩慢很多。第七，突顯復活。復活是福音的中心。很多教會一年只在復活節講一次復活的

信息。曾有位著名牧師這樣說道：“我在8月份總是會重複講復活節的信息。人們來到教會，

很想瞭解這位牧師怎麼了；他們認為我被復活節沖昏了頭。”可是在初代教會，耶穌基督復

活的信息才是福音的中心與核心，每一篇講道都要提到耶穌基督的復活。彼得在五旬節講道

的主題就是耶穌基督的復活，他講到主耶穌現在正坐在神的右邊，他差派聖靈降臨到世上，

這都是因為主復活了。你會從保羅的書信中看到有關“復活是福音的中心”的信息。很多人
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、包括傳道人，都喜歡講“特別的話題”。有些人特別喜歡講預言或其他方面的問題。如果

你想找特別的話題，建議你只談一件事：就是耶穌基督的復活。在初代教會，每個禮拜天都

是復活節，要宣告主的復活。到處都可以聽到“他從死裡復活了”的信息，正如馬太福音27:64

所記載的那樣。第八，這卷書的前半段突顯的是彼得，後半段突顯的是保羅。怎麼忽略了其

他的使徒呢？我相信神要強調這兩個人的服事。也可能是基於人的理由，路加醫生比較熟悉

這兩個人的服事。路加是保羅的同工。有些人認為，彼得和保羅有時意見不合，我卻認為路

加醫生和彼得、保羅常在一起聊天。 

 

這卷歷史書的書名一直爭議很大。我們用的聖經稱之為“使徒行傳”，天主教也稱“使徒行

傳”，但有的稱之為“升天榮耀之主的行傳”或“聖徒的福音”。關鍵可能在於1章頭兩節經

文，我冒昧地提出一個相當長的標題：“使徒藉著聖靈的能力完成主耶穌基督的工作”。使

徒行傳前七章記載使徒靠著聖靈的大能進行主耶穌基督在耶路撒冷的事工。1章記載聖靈降臨

的預備，包含了簡單的前言、主耶穌復活後四十天的服事、主耶穌升天和再來的應許、使徒

等候聖靈的降臨，以及揀選新的使徒取代猶大。 

 

使徒行傳1:1-2記載：“提阿非羅啊，我已經作了前書，論到耶穌開頭一切所行所教訓的，直

到他藉著聖靈吩咐所揀選的使徒，以後被接上升的日子為止。” 

 

使徒行傳1章說明耶穌在地上的事工過渡到聖靈事工的過程。作者首先歸納了給提阿非羅的第

一封信“路加福音”，提出使徒行傳的主題乃是主的大使命，正如使徒行傳1:8所記載的那樣

：“但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷，猶太全地，和撒瑪利亞

，直到地極，作我的見證。”大使命從五旬節事件開始，以使徒為中心不斷展開。路加簡略

歸納路加福音的核心，暗示基督教信息的核心內容，同時也為本書的展開作鋪墊。 

 

“前書”就是路加福音，路加福音也是針對提阿非羅寫的，提阿非羅的意思是“神的朋友”

。路加福音是降世為人的主耶穌開始作工和教導，使徒行傳是復活後的主耶穌繼續作工和教

導。今天主耶穌還在作工，繼續使用這個福音廣播事工計劃，直到末了。“直到他藉著聖靈

吩咐所揀選的使徒，以後被接上升的日子為止。”這節經文說得很清楚，主耶穌被接升天，

並不表示主停止了祂的事工和教導。現在主耶穌正坐在神的右邊，繼續透過聖靈完成祂的事

工。就像在軍中，命令是從軍官逐級傳遞下去的，主耶穌基督藉著聖靈作工；聖靈透過使徒

來行事，今天聖靈繼續透過你我作工。這是很重要的宣告。 

 

路加醫生在這裡用的句子要到4節，才是完整的一句。 

 

使徒行傳1:3記載：“他受害之後，用許多的憑據將自己活活地顯給使徒看，四十天之久向他

們顯現，講說神國的事。” 

 

主耶穌在十架上受苦、犧牲並復活之後，透過許多憑據，把自己活活地顯給許多人看。主耶

穌復活以後，有十次向人顯現的記載。主復活之後的顯現，比起福音書中記載的三年服事對

基督徒的影響還要重要。在哥林多後書5:16，保羅說：“所以，我們從今以後，不憑著外貌

（原文是肉體；本節同）認人了。雖然憑著外貌認過基督，如今卻不再這樣認他了。”今天

，你我不能面對面認識二千多年前在地上活的主耶穌，我們認識的是在榮耀裡的主耶穌；祂

正在榮耀的天上，祂已經復活了；可惜有些教會不明白這個真理。我收到一位弟兄寄來的信

，他說以前他以為自己是基督徒，後來發現他並不認識主耶穌。現在他覺得主耶穌不僅二千

多年前活在世上，今天還是活著，正坐在天父的右邊。他找到活著的基督，接受基督成為他

的救主、生命的主。復活的主耶穌活生生地顯現給世人看。不信的人問題不在於事實如何，
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而在他自己不信。真相是隨處可見的。千千萬萬個證據證明主耶穌基督曾真的死去、現在已

經復活了，但是還是有人不信。問題在哪呢？在人的心裡，因為人不相信。人的天性就是會

逃避神，就像亞當一樣；人背離神。如果你不信，問題在你自己，不在聖經。透過許多憑據

，主耶穌活活地顯給世人看。如果你真想認識主，你就能認識主；問題在於你根本不想認識

這位又真又活的獨一真神。不是理性的問題，而在於你意志上出錯。讓我插進一個復活的真

理。約翰福音12:32常被人誤解了，經文記載主耶穌基督說：“我若從地上被舉起來，就要吸

引萬人來歸我。”主耶穌怎麼被舉起來呢？就是從死裡復活的意思。不管你怎麼形容耶穌基

督，最重要的就是祂從死裡復活了。主復活了！因為很少有人傳講耶穌基督的復活，因此人

們就不能被吸引到基督的面前來。使徒行傳強調耶穌基督的復活，這是非常重要的一卷書！ 

 

使徒行傳1:4記載：“耶穌和他們聚集的時候，囑咐他們說：‘不要離開耶路撒冷，要等候父

所應許的，就是你們聽見我說過的。” 

 

1-4節是一個完整句子，這個句子到這裡才結束！使徒要等候聖靈降臨，現在他們接到的命令

是等候。 

 

希伯來語“耶路撒冷”，含有“神聖潔之城”的意思。此節經文特別用希伯來語稱耶路撒冷

城，突出神曾藉先知預言福音將從耶路撒冷傳出。以賽亞書2:3記載：“必有許多國的民前往

，說：來吧，我們登耶和華的山，奔雅各神的殿。主必將他的道教訓我們；我們也要行他的

路。因為訓誨必出於錫安；耶和華的言語必出於耶路撒冷。”（在彌迦書4:2，先知彌迦也表

達了相同的預言。） 

 

使徒行傳1:5記載：“約翰是用水施洗，但不多幾日，你們要受聖靈的洗。” 

 

耶穌和門徒聚集的時候，囑咐他們說：“不要離開耶路撒冷，要等候父所應許的，就是你們

聽見我說過的。”復活的主耶穌向門徒顯現，給他們這些指示。主耶穌告訴他們，將要有事

發生了。再過不久，他們就要領受聖靈的洗，這聖靈的洗是天父的應許，主耶穌先前已經告

訴過他們。我要指出一件很重要的事，這裡談的不是洗禮，洗禮是一種用水洗禮的儀式；這

裡指的是聖靈的洗。聖靈的洗是真正的洗禮。聖靈的洗能使所有的信徒成為一體，就是我們

所說的教會。我們讀2章、談到聖靈在五旬節降臨，就會看到門徒都被聖靈充滿了。服事神的

必須被聖靈充滿，他們被聖靈充滿的事實表明聖靈能行許多的事。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


